

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los días excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca e Iviza fran-
 co de porte 10 ..
 En los demas puntos del
 Reino, id. id. 12 ..
 Cada numero suelto

PALMA.—VIERNES 21 DE ABRIL DE 1854.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Quando la política militante se apodera de las mas altas cuestiones de interes moral y material para utilizarlas en pro de sus efimeros propósitos, no solamente las desnaturaliza, mientras de ellas se vale, no solamente estorba su tranquila y acertada resolución, sacándolas del terreno que les es propio, sino que para coronar su obra, las aniquila, por decirlo así, al relegarlas al olvido, cuando ya no puede sacar partido de ellas. Así se crea en toda la region gubernamental esa costumbre de trabajar meramente para salir del día, esa falta de perseverancia en proseguir cualquier vasto plan de reforma y mejoramiento, entre tantos como está necesitando la felicidad de España; así se perpetúa ese tenaz empeño en atender única y exclusivamente á conservar viva la boga política, aunque para alimentarla sea preciso arrojar en ella, pedazo á pedazo, los mas capitales elementos de nuestra prosperidad y ventura.

Para la política, tal como entre nosotros se entiende, no hay medio; ó condenar en la atención pública los mas sagrados objetos á injusto y miserable abandono, ó apoderarse de ellos, corromperlos al calor de un seno, y lanzarse despues, invocando su nombre seductor, á conmovier todos los ánimos é irritar todas las pasiones. Quedando tan mal servidos esos objetos de una manera como de otra, nunca debidamente apreciados, nunca atendidos, pasa el tiempo entretanto; y cuando los pueblos, que ni entienden ni gustan de política, dirijen en derredor la vista, advierten con desconuelo que se ha aumentado mas y mas la distancia que del resto del mundo les separaba; que, la acerba y molesta agitacion que se les ha conservado, no ha obtenido del cielo el premio que corona todo legítimo trabajo; que han perdido un par de años mas sin dar un paso en la senda de los adelantamientos estables y positivos.

¿Cuál ha sido, por ejemplo, la suerte de la famosa cuestion de ferro-carriles? No podemos dar crédito, ni por un momento, á las *concesiones* que, segun cierta correspondencia extranjera, inserta en un periódico de Madrid, se han hecho recientemente por el gobierno de S. M.; pero las breves frases de esa correspondencia, resonando de pronto en medio del general silencio que hoy se guarda sobre punto de tan vital interes, bastan para traer á la mente las reflexiones que acabamos de esponer, y otras muchas todavía mas amargas.

Permitásenos preferir, entre las infinitas obras de nacional conveniencia, que tantos días há están aguardando la hora oportuna de inaugurarse, que piden y piden en vano á los hombres políticos, año tras año, su soberano permiso para venir á regenerar la faz de España;—permitáse preferir el ferro-carril del Norte, en cuyo favor hemos querido alzar hoy nuestra débil voz, como ya lo hemos hecho en tantas ocasiones.

Reconocido como el primero por su importancia, encarecidas por todos, hasta llegar á la exajeracion en momentos dados, las inmensas ventajas que su existencia proporcionaria al país; habiendo sido la convicción de su utilidad bastante poderosa para servir de privilegiado ariete en tantos asedios políticos; reclamada su ejecucion en un coro universal por cuantos hombres, sabios

é ignorantes, se precian de amar á España; ahí permanece el proyecto de ese ferro-carril en el mismo estado en que hace ocho años se encontraba. ¿Qué ha hecho de tan buen pensamiento nuestra política? Quebrantarlo, deteriorarlo quizá antes de que haya llegado á tomar forma. Durante ese tiempo, el privilegio de su construccion ha pasado, como un billete de lotería, de empresa en empresa, de persona en persona; para producir y determinar las vicisitudes de ese papel blanco y negro, se han embadurnado mas pliegos que los que se emplearian en cubrir el largo de la futura via. Hé aquí todo lo actuado en las regiones oficiales. Y mientras aquí se escribia, en frente de ellas se hablaba; lo que no se hacia, era motivo de alboroto, y lo que se hacia tambien; lo no servia para concitar las pasiones en torno al *Sancta Sanctorum*, donde cada hombre adora su amor propio, bajo la augusta forma del ídolo de la política; lo otro proporcionaba á todos, inteligentes ó ineptos, eminencias ó inferioridades, leones ó chacales, el indecible placer de arrojarle sobre ello á deshacerlo, bueno ó malo, por la sola culpa de haber sido hecho. Hay quien entiende que los partidos contrapuestos deben ser la mano derecha y la mano izquierda de Penélope; que la justa compensacion no está en los movimientos de accion, si no en los de resistencia; que el juego de la máquina política, consiste en destruir los unos lo que los otros hacen, y que la rivalidad de las fuerzas no existe sin la nulidad de los resultados.

Entretanto que aquí hablábamos y escribíamos, todo el continente europeo y americano trabajaba. Potencias que acostumbramos á mirar con desdeñoso gesto, se adelantaban á nosotros. Francia, desgarrada por revoluciones, ha tenido tiempo para venir paso á paso desde Tours á tocar con el cabo de sus barras de hierro en nuestras propias puertas.

¿No es tiempo ya de que respondamos? ¿No basta la vergonzosa proposicion de hacer que en territorio español sean el gobierno y el dinero de los franceses los que den los primeros pasos desde Behovia á Madrid? ¿No será harto humillante que Irún tenga un ferro-carril extranjero, y al volverse hácia la corte no encuentre removida todavía una sola pulgada de la tierra intermedia?

La política ha podido acosar á muchos ministros hasta precipitarlos del poder, ha podido ejercer muchas veces sus prerrogativas y proporcionar páginas muy dramáticas á la historia. Pero la historia no se escribe hoy para los autores dramáticos, ni debe hacerse por cómicos; escríbese para los hombres que hacen profesion de amar á sus semejantes y se complacen en la prosperidad de las naciones. Así es que en ellas no se consignan escenas, sino resultados. La que mejor eduque al pueblo y mas bienes le proporcione, esa será la política mas fecunda, mas generosa y mas laudable. Desafiamos á que se nos cite un solo beneficio positivo que haya logrado el país, y en que la política de estos últimos años haya intervenido ventajosamente. Tiempo es de que entienda que á sus propios intereses conviene que ella se imponga á sí misma ciertos límites, y respete y fomenta ciertos derechos; así como sería loco quien, llevado de la vehemencia de sus pasiones, no se contentase con derrochar sus rentas, y creyera satisfacerlas mejor mal gastando el capital al mismo tiempo.

(Del mismo.)

No se puede negar á la *Esperanza* una tenacidad de propósito para sostener los intereses del gobierno absoluto, digna por cierto de mejor causa. Este periódico ha tomado á su cargo casi exclusivamente en España la defensa del emperador de Rusia, porque bajo las banderas de la servidumbre y del *Knout* ha visto, como todo el mundo que debia replegarse la causa de todos los despotismos. Tenia que vencer, sin embargo, gravísimos obstáculos. Los principios de la *Esperanza* son los de una gran parte de personas, profundamente religiosas, que por hábito, por ignorancia y hasta por los excesos mismos y tendencias de algunas fracciones del partido liberal han llegado á creer que el partido retrógrado simboliza el catolicismo. Error funesto, que conduciría nada menos que á vincular la existencia de una cosa santa, espiritual é imperecedera, como es la Iglesia, en un sistema político manchado con impurezas, puramente terrenal, y por lo tanto perecedero. Pero no tratamos de combatirlo ahora: estamos haciendo únicamente el análisis de la conducta de la *Esperanza*. Esos absolutistas católicos de quienes veníamos hablando proceden de buena fé y son antes católicos que absolutistas. Por firmes que sean sus opiniones políticas, las convicciones religiosas tienen mas hondas raíces; la fé es la parte del entusiasmo, y el día en que se convenciesen esas buenas gentes de que se habia establecido el divorcio entre sus opiniones y sus creencias, de seguro que estas últimas arrastrarian á las primeras.

Ahora bien, en la cuestion de Oriente surgia este peligro. El Czar ha empeñado la guerra contra las naciones cristianas; sus fines políticos han quedado bien patentes desde la publicacion de la famosa correspondencia secreta que han visto nuestros lectores, que el mundo ha de ver escandalizado. Se trata del engrandecimiento territorial del imperio ruso: se trata de la posesion de Constantinopla, de volver á convertir la basilica de Santa Sofia en el Vaticano griego. Esta desmedida ambicion del autócrata, que realizada le daria el protectorado de todo el continente europeo, no ha podido menos de alarmar á los católicos que no verian con indiferencia al jefe espiritual de los cismáticos, al papa de la iglesia griega, con un poder tan inmenso que sujetase á su voluntad y á su capricho, la Iglesia latina, la Iglesia católica. Para esto no hay que hacer muchos y muy intrincados raciocinios: basta una sencilla reflexion. Los cismáticos griegos son enemigos irreconciliables de los católicos; sus odios cuentan siglos de antigüedad: el día en que Roma, y con ella los fieles de aquella santa Iglesia quedaran á merced del autócrata ruso, ó lo que es igual del Papa griego, ¿cuál sería, humanamente hablando, la suerte del cristianismo? ¿Qué sería del Sumo Pontífice y de la Iglesia romana? Quedaria absorbida en el cisma, á no recurrir á un milagro especialísimo de la divina Providencia para la conservacion del edificio levantado sobre aquella piedra contra cuya solidez luchan y lucharán en vano las potencias del infierno. Ahora bien, dicen los absolutistas de buena fé, católicos antes que absolutistas: nosotros queremos el dominio de nuestras ideas políticas: nosotros tenemos la firme convicción de que con el triunfo de la Rusia prevalecerian en toda Europa; pero tambien consideramos que la religion ca-

tólica sufriria un terrible golpe con la preponderancia de la religion cismática; y entre nuestra conveniencia y la de la Iglesia romana, la conciencia nos dicta que debemos optar por este último extremo. Esperemos, pues, de otra parte nuestra restauracion política, y concurrámos con nuestras paces, con nuestro apoyo moral, á la victoria del cristianismo latino, al triunfo de la religion católica.

En esta reflexion tan clara y tan obvia ha visto la *Esperanza* un verdadero peligro para los intereses políticos de su partido, y de aquí nace el empeño con que emprende la árdua tarea de convencer á sus lectores de que la religion católica no peligrará con el triunfo del emperador ruso, sino que antes bien debe prometerse felices resultados.

A falta de buenas razones, echan mano de deplorables sofismas, que muy contra su voluntad, lo reconocemos, dan á sus artículos un sabor de herejía que sienta muy mal en las columnas de nuestro cofrade. En el artículo á que nos referimos, se comparan la Iglesia católica y la cismática á dos grandes planetas, cuya aproximacion las haria refundirse en un solo sistema sanitario. En esta comparacion hallamos nosotros, por lo menos, irreverencia, puesto que se coloca en una misma altura á las dos potestades, bien desiguales en todos conceptos; á nuestra santa madre, y á la prostituta del Apocalipsis: en él se pinta con tan agradables colores la conducta de los cismáticos, que no parece sino que es una cuestion insignificante la que los separa de los católicos. No es así: prescindiendo de las cuestiones dogmáticas, de la procedencia de la tercera persona de la Santísima Trinidad; prescindiendo de la comunión, hay otras, como la del divorcio, que no menciona siquiera nuestro colega, hay, sobre todo, la cuestion de conducta del clero griego corrompido, degradado y envilecido, y hay la del poder espiritual, mil veces maspreciado por los Czares que todas las agregaciones del territorio que pudiera proporcionarles la conquista. Lo natural, lo lógico, hablando siempre en el órden regular de las cosas, no contando con la promesa que Jesucristo hizo á San Pedro; lo natural es que el poderoso absorbiese al débil, que el grande no se humillase al pequeño, que el autócrata interviniere en los asuntos de la Iglesia católica de una manera muy ofensiva á su independencia y dignidad. Esto es lo que debia acontecer, y si no acontecia, tendríamos un nuevo milagro, ya que debemos considerar como el primero de todos la subsistencia de la Iglesia, incólume en medio de las grandes catástrofes de todos los siglos.

Este juicio que del carácter religioso de la guerra de Oriente hemos formado, diametralmente opuesto al de la *Esperanza*, tiene el respetable apoyo del arzobispo de Paris, que se pronuncia abiertamente contra Rusia, llama á la causa de las naciones occidentales la causa de *nuestra civilizacion, de nuestra religion santa, mas que nunca amenazada*; invoca á su favor la proteccion divina, y señala los peligros formidables que por parte del Norte pueden venir á nuestra santa fé y á nuestra libertad. «Detener, dice, la marcha del gigante del Norte, limitar y circunscribir su poder, es, una cuestion de vida ó de muerte, para los pueblos civilizados, para la Iglesia de Jesucristo, y para la verdadera ortodoxia.» No echáramos mano de

argumentos de autoridad á pesar de que para nosotros son de tanto peso en materias de religion, si tratásemos con periódicos volterianos, con los del libre examen, con los protestantes; pero dirijiéndonos á un diario católico, creemos que debe inclinarse la frente ante un testimonio tan claro y tan irrefragable. No nos diga con el *Católico* que damos grande importancia á la pastoral del arzobispo de París y se la quitamos á otras. Nosotros somos consecuentes como nadie en esta cuestion, pues hemos defendido y apoyado esas pastorales á que se alude, como defendemos y apoyamos ahora la del virtuoso prelado de París. Si nosotros queremos la luz, como la quiere todo el que está seguro de obrar bien: queremos la civilizacion, porque ella debe allanar siempre el camino del catolicismo, que es la verdad; queremos la justicia, porque es la hija predilecta del cielo. Nosotros, con monseñor Sibour, detestamos al que es la verdadera representacion de la barbarie y quiere asentar en Constantinopla la fuerza bruta al servicio del error, y amenazar desde ese punto culminante del mundo los intereses materiales y morales de los pueblos civilizados.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Los periódicos italianos que recibimos por el último correo, nos traen nuevos y curiosos pormenores acerca del asesinato y últimos momentos del desgraciado duque de Parma. Aunque hemos insertado ya algunos de los hechos, creemos ha de ser leída con interés toda la relacion en que se da cuenta de aquel lamentable suceso.

Parece que volviendo el duque de paseo, á las seis menos cuarto del domingo 26 de marzo en compañía de su ayudante Botinelli, por la calle de Santa Lucía, se presentó un hombre embozado en una capa: y atravesando por entre la pared de la iglesia, y el lugar que ocupaba el soberano, le dió un empujon, como si tropezara con él, hiriéndole al mismo tiempo de una puñalada en el vientre.

No habiendo advertido el ayudante de campo mas que el empujon, dijo al duque *Os han empujado: A lo que contestó S. A.: Estoy herido.*—Continuó su marcha tres ó cuatro pasos mas, pronunciando algunas palabras, hasta que el ayudante le estrajo el puñal del vientre, en cuyo momento el duque cayó al suelo sin conocimiento.

En este estado le condujeron á palacio; pero no creyendo conveniente trasladarlo hasta su habitacion, que se hallaba algo distante, le acostaron en el cuarto de uno de los altos empleados de su servidumbre.

La duquesa acudió solícita á prestar á su esposo todos los auxilios que exigia su situacion; pero pronto conocieron los médicos que la herida era mortal.

El duque sufrió crueles dolores, que duraron hasta el día siguiente, que fué el de su fallecimiento.

En uno de los momentos mas tiernos en que los afectos del corazón sobreponiéndose á las dolencias físicas proporcionaban al herido alguna calma, dirigiéndose á la duquesa la dijo: *¿No es verdad, que libres de este golpe, aun viviremos lo bastante para ser felices juntos?* A lo que la duquesa, llena de valor, contestó con estas palabras que denotan un temple de alma poco comun: *Si, en la eternidad.*

Habiéndose perdido toda esperanza de salvarle, la misma duquesa fué quien le anunció su próximo fin. Entonces pidió los auxilios espirituales; llamó á sus cuatro hijos y los bendijo. Aquel era un cuadro desgarrador en medio de la consternacion de todo el palacio, solo el duque conservó la calma que presta la Religion á los moribundos. Sacó de su dedo el anillo nupcial y se lo entregó á la duquesa, colocando tambien en su dedo la sortija que le servía de sello. Poco despues espiró, dejando en todos los circunstantes señales del mas profundo dolor.

Parece que el asesinato del príncipe es un

crimen político. El asesino dió su golpe con una habilidad feroz. De la autopsia del cadáver resultó que habian sido partidos una arteria y los intestinos: el hígado y el estómago tambien fueron levemente afectados.

La duquesa escita la admiracion pública con su valor: pertenece á esa raza que se engrandece en la desgracia, y que parece predestinada á todas las glorias de la adversidad.

Cuando el feld-mariscal Radetzki supo el triste suceso, ofreció en seguida á S. A. R. la Regente, poner á su disposicion un batallon ó un regimiento de tropas, si temia que el asesinato de su marido pudiese ser resultado de una conspiracion mazziniana.

La Regente dió las gracias al viejo mariscal; pero no aceptó su oferta, manifestándole que nada sabia de donde pudiese inferirse que el golpe funesto que habia llenado de luto á su familia tuviese una causa revolucionaria.

Se cree que revoque el último decreto del duque, relativo al empréstito forzoso.

Entre varios pé-ames, ha recibido los de don Juan y D. Fernando, hijos de D. Carlos, á quienes conoció en Turin, donde vivian bajo el amparo del rey Carlos Alberto cuando el difunto duque servía en el regimiento de caballería de Novara.

Noticias posteriores á las que acabamos de extractar, añaden que la policia habia descubierto la trama de la conspiracion de que ha sido victima el duque. Se ha arrestado á un tal Bochi, tornero, que vivía en una de las callejuelas que desembocan en el sitio en que fué cometido el crimen. Dicese que se le ha encontrado un pedazo de paño del mismo color de la capa que dejó caer el asesino, así como tambien una lima de hierro. Hay que advertir que el instrumento de que se valió el asesino, fué una lima en forma de puñal. Tal vez esta circunstancia no tenga gran significacion, si se atiende á que el hombre á quien se habia preso era tornero, y podía muy bien llevar consigo una lima de hierro, herramienta necesaria en su oficio.

Bochi, segun parece, es persona de malos antecedentes, y su nombre es conocido de antiguo en los registros de la policia; pero no se sabe que sea aficionado á la política, ni que se haya mezclado en conspiraciones. En Parma, se creía generalmente, que la muerte del duque debia tener por origen algun resentimiento particular. Las últimas medidas del duque debieron exasperar algun tanto los ánimos, y por esto se figuraban algunos que pudiera tener este asesinato relacion con la política.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 7 de abril.

El *Boletín de Comercio* de Bilbao refiere el siguiente hecho:

«Allá va sin mas comentarios otro nuevo glorioso hecho que acaba de prestar la matrícula de Bilbao á un buque norte-americano. Son tantos y tan repetidos los que á cada paso vamos dando á luz, que no titubeamos en asegurar que no hay en España puerto alguno que aventaje al de Bilbao en estas nobilísimas empresas. Nuestro corresponsal de Liverpool nos lo refiere con fecha 23 del actual.

El bergantin *Aguila*, capitán Bengoechea, llegado aquí desde Matanzas, el sábado último, hallándose en lat 29° N. y lon. 44°30' O., descubrió á dos millas un buque desmantelado. Al momento viró y cambió de rumbo para darle caza, consiguiéndolo al poco tiempo: era un bergantin americano salido de Boston para un pequeño puerto de la Luisiana. Este desgraciado buque, despues de una malísima navegacion durante los ocho primeros días, fué asaltado por un horroroso temporal que le desarboló, le hizo pedazos el timon y le causó otros daños, de cuyas resultas permaneció durante 60 días á merced de las olas.

La tripulacion compuesta de seis hombres incluso el capitán, solo sacó víveres de Boston para diez días, de manera que cuando les recogió el *Aguila*, se hallaban tan exámenes y cadavéricos que apenas podían permanecer en pié.

El capitán Bengoechea usó de todas las medidas que la prudencia exige para estos casos, y trasladándolos á su bordo, sin saciar su fámélica hambre les administró caldo y vino en pequeñas porciones: y aumentando el alimento gradualmente, ha conseguido conducirles á esta plaza con la mayor felicidad, consignándolos al cónsul de los Estados Unidos, que hoy mismo les ha embarcado en el vapor correo *Baltic* para Nueva-York.

Estos infelices naufragos han manifestado que en mas de una ocasion hicieron señales con sus pañuelos pidiendo auxilio á otros buques que divisaban, algunos de los que, sin aproximarse á socorrerlos, izaban bandera y proseguían su rumbo. No tienen palabras ni acciones con que demostrar su agradecimiento al capitán Bengoechea.

El *Aguila* llegó á Liverpool consignado á los señores F. de Oleaga y compañía.»

En Cádiz se ha establecido un telégrafo marino que desde el 1.º del actual se eleva en el muelle de la puerta de Sevilla, frente á las oficinas de la comandancia general de guarda-costas, el cual ha de poner en comunicacion con el gefe, á los buques que existan en el fondeadero ó en demanda del mismo.

El correo de provincias que acabamos de recibir viene escaso de interés. Hé aquí sin embargo lo mas notable.

Segun el *Fomento de Asturias*, se han aprobado los planos y proyecto para la instalacion de una fábrica de papel en la Vega de Rivadeo.

La comision mixta de mayores contribuyentes y el Ayuntamiento de Oviedo, creada con el objeto de facilitar granos para la sementera y pan para el consumo, está proporcionando grandes beneficios á las clases menesterosas. Los acopios que hasta el día ha hecho, son 4072 1/2 fanegas de maiz y la harina suficiente para la elaboracion de 2377 arrobas de pan. Hasta hoy llevaba vendido al precio á que en aquella ciudad sale, 385 1/2 copinos de maiz, y 49,773 libras mayores de pan.

Idem 8.

Dicese que ha llegado á Madrid Mr. Eugenio Sue.

El embajador inglés ha obsequiado con un convite al señor Isturiz.

El activo del Banco de Cádiz en 31 de marzo ascendía á 39.667,055 rs. 26 mrs. y á la misma cantidad el pasivo.

El día 4 entró en el puerto de Málaga el vapor *Pelayo*, conduciendo á remolque el *Ganguil* n.º 1.º, que con otros que deben llegar de Barcelona ha de servir para la limpia del mismo puerto.—En varios puntos de nuestras provincias se disponen rogativas para impetrar el beneficio de las lluvias que en algunas hacen tanta falta.—Dice el *Guadalete* que aun no puede darse por seguro que en el próximo mes se verifique la inauguracion del ferrocarril de aquella ciudad al Puerto de Santa María. Sin embargo, es evidente que este acto no se hará tardar mucho, estando ya muy cercano el momento en que las cuatro locomotoras últimamente llegadas, recorran la línea por via de ensayo; han llegado ya treinta y seis coches y gran número de wagones, y va á funcionar pronto el telégrafo eléctrico cuyos maravillosos efectos se han ensayado en un corto espacio.—El número de los forasteros que han llegado á Sevilla con motivo de las fiestas, es tan grande que, segun la espresion de los periódicos de aquella capital, no caben en ninguna parte.

Segun los periódicos de Cádiz, se ha dispuesto que todos los aspirantes del Colegio naval que por causas ajenas á su voluntad no puedan seguir la carrera de la armada y hayan sido aprovechados hasta el tercer semestre, tengan derecho á ingresar en los cuerpos de Artillería ó infantería de Marina previo el oportuno examen.

Idem 11.

Poco ó nada se adelantó estos días en la reforma de la instruccion del procedimiento civil. Segun aseguran algunos periódicos, se halla por resolver el punto preliminar de si debe suspenderse su egecucion para acometer su reforma ó trazarse esta continuando en observancia. Los pareceres se han dividido, como era consiguiente. De los nueve individuos que componen la comision, uno solo está por la observacion, y los ocho restantes opinan que debe suspenderse; pero hay entre estos la discordancia de que seis piden que lo sea en el todo y dos en la parte que se refiere á la prueba súplica y recurso de nulidad. En las razones que sirven de fundamento á los seis que abogan por la suspension total, hay tambien diversidad, pues tres de ellos se apoyan en algunas meramente legales, y los otros tres agregan á las anteriores otras de índole política, sosteniendo que es nulo cuanto se actúa hoy en los pleitos, conforme á la instruccion.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

Hemos recibido la *Crónica* de Nueva-York del 25 de marzo. No contiene ninguna noticia de la Isla de Cuba.

De dicho periódico copiamos lo siguiente:

Hemos aludido en uno de los números anteriores de este periódico á ciertos rumores relativos á una invasion del Canadá por parte de la Rusia. Dijimos, con referencia á un parte telegráfico, que el gobierno inglés habia mandado poner sobre las armas á 10,000 milicianos, y que se hallaba arrestado el autor de una carta interceptada de oficio en el correo. Estas noticias vienen completamente confirmadas con los periódicos de Quebec.

«Parece, dice el *Mercury* del 11 de este mes, que se ha recibido de Inglaterra una orden del gobierno británico, dictada en consejo privado ó por el ministro de las Colonias, mandando interceptar toda carta para el extranjero, que se sospeche vaya encaminada á Rusia. Se asegura que dos días despues de recibida esta orden, interceptaron las autoridades en el correo de Quebec una carta dirigida al emperador de Rusia, la cual fué sometida al consejo y á los legistas y cuyo contenido, segun opinan dichos funcionarios, constituye nada menos que un crimen de alta traicion. ¿Cual es ese contenido? Aun no se sabe de positivo; pero bastante se ha traslucido ya en el público para dar lugar á creer que aquella carta encierra el siguiente plan:

Algunos miles de veteranos rusos, harto envejecidos en el servicio para pensar en dejarlo y animados tambien por grandes promesas, se introducirían en los Estados Unidos, vestidos de paisanos y como emigrados pacíficos, sin declarar siquiera su verdadera nacionalidad, cosa fácil á consecuencia de la diversidad de razas é idiomas que se hallan en el ejército moscovita. Al propio tiempo que se estableciera en la frontera un depósito de armas, donde se dirigirían todos aquellos hombres en un momento dado, por el camino de hierro, sin armas, sin ruido. Allí encontrarían uniformes, banderas y armas, caerían á un tiempo sobre el Canadá y tratarían de apoderarse, por medio de un golpe de mano, de Quebec por el lado de las llanuras.

La carta sugiere además al gobierno ruso la idea de entenderse secretamente con los Estados Unidos para la division del territorio británico en América, de manera que la cuestion de esclavitud permaneciese en el mismo estado que hoy, lo cual se verificaría dando lo mismo á los Estados que tienen esclavos como á los Estados libres. El sacrificio de las Antillas y, en caso necesario, hasta el de una parte de Méjico, entraría en las condiciones de este tratado entre las dos potencias.

El hecho solo de hallarse ahora en los Estados Unidos ciertos oficiales del ejército ruso, nos obliga á tomar seriamente en consideracion este asunto. Diez mil extranjeros llegan semanalmente á Nueva-York y se dispersan en el interior. En cuanto á la estratagemas de hacerse pasar por emigrados, nada mas fácil para esos hombres que podrían atravesar el Atlántico en buques neutrales y hacer su desembarco de modo que burlasen toda vigilancia. La

grandes fábricas de armas que hay en la Union, la inmensa emigracion y nuestra cercanía á Nueva York, todo concurre á demostrar la necesidad de ponerse en guardia contra los planes de saqueo á lo Lopez. La lealtad y el patriotismo de nuestra poblacion son seguramente buena garantía del mal éxito que tendria semejante expedicion; pero no por eso es menos preferible evitar los gastos y la confusion que nos acarrearía esa empresa. Hablando sin rodeos, sería menester llamar á las armas y preparar una parte de nuestra milicia, como único medio de hacer imposible un golpe de mano de esa especie. Una guarnicion de 550 hombres no constituye una fuerza capaz de resistir á los invasores, pero si supiesen que varios miles de ciudadanos están prontos á tomar las armas, aun los mas exaltados comprenderian la locura de querer desalojar á la Gran Bretaña de su ventajosa posicion del Cabo Diamante.

Hemos tratado este asunto con una gravedad que tal vez á los ojos de muchas personas no merecerá el mero hecho de la interceptacion de una carta. Pero lo hacemos convencidos de que el emperador de Rusia puede únicamente llevar adelante sus proyectos ambiciosos y su política tortuosa á favor de la sombra y el silencio, y que el único modo de burlar semejantes planes consiste en confiar resueltamente en la opinion pública, tanto en Inglaterra como en los Estados Unidos y las Colonias. Además, no se debe tratar de disimular que la apatía del gobierno británico y la facilidad de comunicaciones que brinda el vapor, hacen posible un golpe de mano contra las colonias británicas, ya atravesando paises neutrales ó ya por medio de buques neutrales.»

Por inverosímil que á muchos pueda parecer la relacion que del *Mercury* acabamos de traducir, no cabe duda sin embargo de que han salido sus noticias de buena fuente. La *Gaceta* de Quebec, diario oficial del gobierno, las sanciona en estostérminos:

«A propósito (dice) del corresponsal ruso de que habló el *Mercury* el sábado último, nuestros lectores sabrán sin duda con satisfaccion

que la persona que se sospechaba habia escrito la carta, ha sido arrestada. Sus papeles han sido examinados; pero habiendo recibido aviso diez minutos antes de su arresto, no pudo encontrarse nada que le hiciera aparecer culpable y ha sido puesto inmediatamente en libertad.

Finalmente, el *Mercury*, al reproducir este párrafo, añade:

«Se sabrá aun con mas satisfaccion que el gobierno ha determinado poner 40,000 soldados de milicia en pié de guerra.»

Nos parece por lo tanto evidente que la noticia dada por el *Mercury* es muy digna de atencion y la resolucion del gobierno de Quebec le da una importancia tal que es ya imposible dudar de su autenticidad.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

CONTADURIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Los individuos de las clases pasivas que tienen consignado en esta provincia el pago de sus haberes, deben presentar en esta Contaduría su fé de existencia ó estado respectivo al presente mes antes del 25 del corriente, cuyo impreso se les facilitará por esta oficina, pasado cuyo dia no se admitirá reclamacion de ninguna clase. Palma 18 de abril de 1854.—Estanislao Joaquin Piotó.

PALMA 21 DE ABRIL.

REUNION DE LA NOCHE DEL JUÉVES EN EL REAL CASTILLO.

Bajo la agradable impresion todavia que nos produjera en la noche de ayer la magnífica reunion con que tuvo la amabilidad de obsequiarnos el Exmo. Sr. Capitan general de estas

Islas, escribimos estas líneas muy breves á nuestro pesar por lo avanzado de la hora y el deseo de que no pierdan su interes de oportunidad.

Desde las ocho de la noche una multitud de carruages ponian en movimiento en direccion al palacio de S. E. á todo lo que de mas bello, de mas selecto, de mas notable encierra la capital de la isla de Mallorca, que en semejantes ocasiones ostenta la buena inteligenca que la distingue cuando se trata de evidenciar que puede competir con las primeras capitales; mas creemos nosotros, solo en la primera de España puede ofrecerse una *soiree* tan brillante como la de que vamos á ocuparnos.

Los elegantes y espaciosos salones del Real Castillo presentaban una hora despues de la espresada mas arriba, un golpe de vista sorprendente. Allí se veian hermanadas y profusamente repartidas la hermosura, la riqueza, el gusto, la alegría y la digna y bien entendida confianza. Allí se confundian los ilustres descendientes de los heróicos y esforzados conquistadores de Mallorca, con sus títulos, sus timbres y sus esclarecidos nombres con los altos funcionarios de la provincia, los gefes de las armas, y otras muchas personas dignas de figurar en la sociedad por su posicion, su nobleza ó su talento, residentes en nuestra rica Palma. El respetable veterano encanecido entre el fuego y los peligros del campo de batalla, el eminente servidor del Estado que prestó tantas veces su inteligenca y su consejo á las grandes ideas por el bien y la felicidad de su patria contrastaban admirablemente, al deponer por un momento su digna gravedad, con la modesta y delicada virgen que solo ha podido ver el mundo por un mágico prisma de brillantes matices y respirar purísimos aromas de las primeras flores de la vida. Cuadro admirable á los ojos del filósofo como á los del poeta, tierno, delicado y dulcísimo.

Los que no han participado jamás de los goces que ofrece la sociedad en los salones del buen tono no pueden comprenderlo ni considerarlos bajo su verdadero punto de vista. Los que no hacen presidir sino una sola

idea á la consideracion de estos centros, de placer sí, pero tambien de civilizacion, de cultura y de inteligenca, los que creen que ellos no conducen á grandes resultados, que en nada influyen en el engrandecimiento de un pais, no conociendo ni los buenos elementos sociales ni la base de una sociedad bien constituida, no pueden conocer tampoco la influencia de aquellas en la verdadera prosperidad progresiva de un pueblo.

Agentes acaso estas reflexiones al verdadero objeto de estas líneas que es el de describir una de las mas brillantes reuniones que ha conocido la capital de Mallorca, las hemos hecho sin embargo con un laudable fin y las abandonamos á pesar nuestro por que nos falta espacio y oportunidad suficiente.

La brillante *soiree* que se dió anoche en el palacio del general Cotoner ha dejado en nosotros indelibles recuerdos, como tambien nos los dejarán el pais y muchas de las personas que en él se encierran.

No queremos entrar en detalles sobre esta reunion porque haríamos interminable este artículo. Cantáronse varias piezas, y así las señoras como los caballeros que tomaron parte en su ejecucion revelaron un gusto exquisito y una inteligenca indisputable.

En los intermedios del baile se sirvieron helados sin interrupcion y despues un delicado *sandwich* en que alternaron con una profusion y gusto inmejorables los mas exquisitos manjares.

El general Cotoner y su amable esposa hicieron los honores de la casa, con esa finura y galantería que tanto les distingue, y que tambien saben hermanar con la dulzura y la franca cordialidad en su trato, comprendiendo la buena sociedad como la comprenden los que en ella han nacido y vivido constantemente.

La reunion terminó á las tres de la madrugada, dejando en cuantos concurren á ella el pesar de lo breve que se hicieron las horas y el recuerdo producido por aquellos momentos que dejan en el alma impresiones que la pluma no alcanza á definir.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 20.

Para Barcelona vapor Mallorquin, capitán Estade, con 25 pasag., géneros y balija.

Para Valencia laud San Nicolas, de 26 ton., pat. Pol, con 40 pasag., azúcar y efectos.

Para id. land San Juan, de 29 ton., patron Moll, con 3 pasag., y ganado mular.

Para id. laud San José, de 36 ton., patron Bordoy, con 2 pasag., azúcar y malos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN SOTERO, PAPA Y MÁRTIR.

S. Sotero fué natural de la ciudad de Fundi pueblo de la provincia de Campadia en el reino de Napoles. Fué hijo de Concordio y sucedió en el pontificado á Aniceto. Gobernó la Iglesia siendo emperadores Marco Aurelio Antonio, y Lucio Vero hermanos. Finalmente lleno de virtudes derramó su sangre por el Señor y fué coronado de martirio á los 22 de Abril del año de 179, y fué sepultado en la Via Appia en el cementerio de Calcito.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de Santa Clara á las siete de la noche se hará el acostumbrado ejercicio del feliz tránsito de María Santísima á los cielos.

FIESTA EN MURO.—La fiesta de San Francisco de Paula que se acostumbra celebrar todos los años en dicho pueblo, tendrá lugar el domingo próximo.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	12 grad	28 p.	90
12 del dia.	14	28	85
5 de la tarde.	14	28	85

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 5 hs. 20 ms.

Pónese á las ——— 6 » 40 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 58 ms. 33 s.

ANUNCIOS.

El dia 18 de este mes se perdió un rosario de ventolina con cruz llamada del Santo oficio. La señora á quien se le ha extraviado anduxo los puntos siguientes: Borne, calles del estanco, de doña Mira y Sitjar. Al que le devolviese se le gratificará con dos pesetas. En esta imprenta darán razon del dueño de dicha alhaja.

Se vende por un precio sumamente módico un coche con cuatro ruedas que se halla en buen estado de uso. Informará Juan Sans que vive inmediato á las oficinas del Gobierno de la provincia.

En la plaza de San Fran- cisco de Asis, número 30, tienda de carpintero, hay muebles de toda clase para vender, los cuales son á gusto del dia y á precios equitativos.

En el molinar de levante, bajo el primer molino, junto á la batería de San Onofre, se acaba de abrir una casa en la que se servirán con aseo toda clase de comidas, á precios equitativos.

Se halla de venta una pieza de tierra de veinte cuarteras de extension, cercada de pared, con gran porcion de árboles, un hermoso huerto, dos norias, un al-gibe bastante capaz y un pozo con buena agua, sita dentro el predio *Son Orlandis d'Avall*. En esta imprenta darán razon de la persona con quien podrán avistarse para el ajuste.

Se desean vender siete cuarteradas y veinte destros de tierra de pertenencias del predio *Son Nou*, término de esta ciudad en el camino de Llummayor. En esta imprenta darán razon de la persona encargada del ajuste.

IMPRENTA BALEAR,
calle de San Francisco,
número 30, Palma.

Se halla de venta un ejemplar de lance de la obra

Panorama Universal.

Comprende EUROPA, Francia 3 tomos, Bélgica y Holanda, Suiza y Tirol, Alemania 2 tomos, Estados de la Confederacion Germánica, Dinamarca, Suecia y Noruega, Inglaterra 4 tomos, Italia, Malta, Cerdeña, Ciudades Anseáticas, Rusia, Polonia, Turquía.

ASIA, Tierra Santa, Armenia, Persia, India, Patagonia é Islas del Océano, China.

AMERICA, Méjico, Chile, Estados Unidos. Se venderá en junto ó separado.

Se venden á 70 rs. los muy pocos ejemplares que restan del

CURSO COMPLETO

DE

dibujo topográfico,

ó coleccion de modelos para uso de las escuelas especiales, civiles y militares por los profesores D. Luis de Mas y D. Francisco Cañadas.

La obra consta de 12 pliegos de esmerada impresion en 4.º español y de 14 grandes minas que ilustran el texto.

GUIA DE FORASTEROS

EN LAS

ISLAS BALEARES

para el año de 1854.

Este libro, de suma utilidad para cuantos residen en dichas islas, contiene la cronología de sus reyes, los nombres de los senadores del Reino, grandes de España, títulos de Castilla, caballeros grandes cruces y consules extranjeros que en ellas existen, sus diputados á cortes, autoridades, corporaciones y gefes de los ramos dependientes de todos los ministerios, los abogados notarios y procuradores, un catálogo de todos los obispos y otro de todos los vireyes y capitanes generales que ha tenido Mallorca desde su conquista: una relacion de las ferias y mercados, con expresion de los dias en que deben celebrarse en este año, otra de las cuarenta horas de esta capital, y otras muchas noticias tan curiosas como necesarias á toda clase de personas. Véndese en la imprenta *Balear* á 4 rs.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Plaza de toros.

Gran funcion de fuegos artificiales.

La que estaba anunciada para el domingo pasado que no se pudo ejecutar por causa de mal tiempo, tendrá lugar el domingo 23 corriente. Despues de varias piezas, dará lugar con el gran combate naval de Trafalgar, el que jugarán su artillería cuatro buques de gran porte.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENT
calle de San Francisco, núm. 30.